

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa ó precios convencionales.

Toda la correspondencia y giros al Administrador.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Cordoneras, núm. 2.
Teléfono 91.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.
Provincia: 4 pesetas al trimestre.
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Apartado en correos, núm. 14.

Pago anticipado.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

AÑO XII

TOLEDO 1.º DE JULIO DE 1910

NÚM. 1.330

LA SITUACIÓN DE CANALEJAS

Estamos en álgido período de propaganda: no pasa día sin manifestaciones anticlericales, y dejamos así los términos para entendernos; pero no porque aceptamos la frase como expresión propia del concepto; la Prensa en sus informaciones telegráficas de provincias, y con noticias directas por lo que á Madrid se refiere, da diaria cuenta de la celebración de actos religiosos para impetrar del Todopoderoso, cesen lo que llaman los fieles que asisten á esos cultos, persecuciones contra la Iglesia.

A la vez que estas noticias, traen otras los periódicos de celebración de mítins radicales contra los clericales y anuncios de perseverar unos y otros, en activa y constante y enérgica propaganda.

El choque ya es inevitable, la división es un hecho, y no sabemos si en este clamoreo general, en esta lucha de ideas, sabrá y podrá el Presidente del Consejo de Ministros estimar en cuál de las tendencias extremas, en cuál de los dos grandes bandos hay más suma de opinión.

Para que la confusión sea mayor, las mujeres han tomado puesto ya en el lugar del combate.

De un lado las mujeres católicas, de otro lado las que aplauden los radicalismos del Gobierno, la lucha se generaliza y extiende, y la solución se impone.

Hay que ser sinceros; sea lo que cualquiera piense y haya de hacer conforme á sus ideas en el pleito pendiente, es locura, ceguera, creer que haya de rectificarse el Sr. Canalejas, y dejar sin efecto las reales órdenes, principio de la cuestión y causa del enojo del Papa.

En las circunstancias en que aparece colocado, es muy difícil que Canalejas ceda, y es inútil pedirle lo que no puede hacer.

Para que las cosas sucediesen de otra manera y los avances democráticos en asuntos religiosos cesaran, sería precisa la caída del Sr. Canalejas como jefe de la situación gubernamental y ¿quién se atrevería á sustituirle, quedando la mina preparada y la mecha encendida?

No discutiremos si está bien ó mal elegido el momento de plantear el asunto, cuando tan necesitados estamos de reformas de carácter práctico para la vida nacional; pero dado ya el paso, iniciada y más que iniciada, en gran auge la lucha, no puede quedar en tal estado, y el final se presente.

La situación de Canalejas es difícil, pero es clara.

CUENTO

TROZO DE VIDA

Castro hablaba, entusiasmandose. De vez en vez miraba á Josefina, como esperando la necesaria aprobación en sus ojos para proseguir. Y Josefina se interesaba más en la charla ingenua, apasionada y fresca de aquel mozo que apenas conocía.

¿De modo que piensa usted casarse pronto?—preguntó ella epilogando tal vez alguna rapidísima asociación de ideas.

—En cuanto encuentre novia. Josefina rió sonoramente.

—No, no, no, no, porque hablé de veras.

Mujeres hay muchas, pero pocas sirven para novias. Yo no busco una muchacha que tenga dinero, como

le dije, ó que cosa bien la ropa blanca. Quiero algo más; eso que se llama sensibilidad, romanticismo, si á usted le parece. Y mire usted qué rareza: cuando me vengo aquí á ver el mar, ó marcho tierra adentro y oigo una de estas canciones tristes de mi tierra, me parece que esa novia que busco se marcha, se marcha más lejos cada vez, y que me voy á morir sin conocerla.

—Será usted muy exigente en su ideal.

—¡Al contrario! Soy demasiado humano. El soñar es un lujo y requiere cierta hora de fiesta, única en el día. Afortunadamente, cuando busco novio gusto de pisar bien firme en la tierra. Yo quiero una mujer que sepa, con oportunidad precisas, buscar mis inquietudes y subrayar mis regocijos; que cuando la tristeza de la vida cotidiana me cerquen, encienda, con sus manos finas, la luz de mi lámpara; que ponga flores sobre mi mesa y se acuerde alguna vez de las noches con estrellas; que en su voz haya música de cariño, y guste de la música, de las tardes en que llueve, de los libros buenos que nos enseñan á ser mejores, tanto como de las modas y de los teatros....

Así prosiguió castro conmovido y conmovedor: Josefina iba notándose demasiado cerca de aquel mozo. ¿Cómo sonaban sus palabras sencillas burlando la garrulería augusta de la mar, bajo aquel cielo que el crepúsculo de Galicia hace verde y perezoso!...

Avanzaban las olas gradualmente y la tertulia se levantó. Alguien habló de partir para el centro de la capital. En Lino estrenaban «La República del Amor».

Pero Acacia, María y alguna amiga se opusieron. La tarde estaba deliciosa. Era temprano aún.

Josefina y Castro proseguían su palique, sujetando ella de vez en cuando el sombrero de paja, que la brisa zarandeaba. Por primera vez gozaba un rato sabroso, á plena luz, bebiendo aire saludable y palabras líricas.

A poco sonaron voces en el grupo, y algunos pollos se levantaron alegres. Wences, el gran Wences, venía de la capital hacia la playa, con el pañuelo atado al bastón, que blandía su diestra.

—¡Adiós, divino Wences!

Wenceslao contestaba con su voz recia, que el aire asesinaba mar adentro. Advertíase en todos el regocijo que la irrupción del moro desenfadado producía.

Al llegar al grupo, se hizo cargo rápidamente de todo. Vió á Acacia, vió á Josefina.... ¡Pobre prima suya!... Escuchaba embebecida á Castro, y Castro era un solemnisimo bribón.

Le sobró tiempo para quedarse con ella un momento, aprovechando la confusión inevitable al saludar á todos. «¡Wences!» «¿De dónde vienes?» «¡Salud, gran hombre!» «¡Adiós, primo!» «¡Hola, señora!» «¿Qué tal, Acacia, desde esta mañana?» Y apretones de manos, y palmaditas en los hombros, reverencias y sonrisas... Wenceslao, descubierto, devolvía el homenaje, en tanto el airecillo pujante de Riazor le alborotaba los cabellos, venía de ver á su novia, dejándola con la madre á bordo del «Ferrolano».

—Adiós, Josefina—murmuró con su cínica mansurronería de gallego.— Veo que te diviertes mucho.

—¿Yo?—dijo su prima ingenuamente.

—Sí; debes estar divirtiéndote mucho con Castro. Porque supongo que le estarás tomando la cabellera. Es el hombre más cursi de la Coruña.

Josefina miró á Wenceslao dubitativamente.

—¡No te entiendo!
—¡Vamos, santina!—replicó su primo guiñando malicioso un ojo.— «Leritántá, leritántá, leritántá».

La de Muriel estupefacta, seguía sin comprender á Wenceslao.

—Si me hablas en camelo, me parece que no nos entenderemos nunca.

—Mira, ya estás mandando á paseo á ese idiota si trata de hacerte la corte. Es un fresco. Está «amontonado» con una de aquí y todo Coruña lo sabe.

—¿El?
—El. Te habrá dicho que tiene á su familia en Cáceres.

—No; en Betanzos.

—Y que este año acaba la carrera de Ingeniero.

—No; de Abogado.

Wenceslao soltó una carcajada gloriosa. «¡Ursimili busacal!»

—Eres cándida, prima mía. Tú no conoces bien á esa gente. Los gallegos se burlan hasta de la sombra de su padre.

Y viendo que Josefina palidecía un poco, ante el ridículo de que aquel mozo se hubiese burlado de ella, «una señorita», Wenceslao añadió:

—Yo tengo fama de cínico; pero, hija, á todo hay quien gane. Supongo que me crearás. Y si no, ¡Maruja, Maruja!...

—¿Qué quieres?—preguntó la hermana desde el grupo.

—Con permiso de los señores. Ven acá un momento.

María abandonó á su novio y vino á reunirse con su prima y su hermano.

—Oye—le dijo Wenceslao, señalando hacia el Orzán para mejor disimulo.—¿Tú sabes si Castro, Javierito Castro, tiene novia?

María hizo ademán de marcharse.

—¡Vaya una pregunta! ¿No lo sabes? Tiene más que novia. Digo, eso dicen.

Wenceslao sonreía triunfalmente.

—¿Lo ves?—Y miró á su prima.— Oye, Maruja ¿verdad que Castro está estudiando la carrera de Farmacia?..

—¿De Farmacia?.. preguntó María cándidamente.—Si á mí me ha dicho que el año que viene será Ingeniero!..

Wenceslao redoblaba su hilaridad.

—Oye....

—¡Basta, Basta!—suplicó Josefina disolvente.—¿A qué viene este interrogatorio? ¡Te advierto que me tiene completamente sin cuidado Javierito Castro!

Iba á decir «Javierito Castro y tú.» Pero se contuvo, y, separándose del grupo, fué á detenerse cerca del agua. Allí se le acercó Castro.

Josefina procuró disimular.

—Dicen que si nos marchamos, realmente va haciendo frío.

Castro fumaba con admirable serenidad frente á aquel fondo rudo y soberbio del mar, que, según él, amaba tanto.

La sombra caía ya sobre la playa, y el rumor de las olas alzabase medroso. Josefina sin mirar siquiera á Castro, recordaba sus palabras recientes. ¿Había hablado con sinceridad? ¿O era tan miserable como Wenceslao, como el pollo del «football», como Méndez, como su hermano todas las muchachas?

Cerca de ella el rumor de los paliques y de las risas nos animaba. Estúpidos todos, felizmente estúpidos!...

El faro, encendido ya, lanzaba una oblicua flecha luminosa que rasgaba mar y cielo, sumidos en una misma penumbra.

Voces de chiquillos sonaban á lo

lejos, y un dulce campaneó flotaba sobre la ciudad. Josefina se sintió sola, muy sola, ante aquella soledad de las aguas y de las gentes.

Todo repitiéndose; canallada tras canallada, como ola tras ola, en una pleamar social que acabaría por anegar su juventud, sin timón ya, herida por inicuos vendavales. Playa ó nave, ¿no le era odioso este vivir suyo?

Miró al cielo, todo estremecido de estrellas. ¡Hermosura vieja, siempre lozana! Cada noche, al través de los siglos, las estrellas, como nuevas, como recién abiertas, lejos de los hombres, donde todo es senectud y carcoma ó cansancio. Y á sus pies el mar, tan viejo, tan viejo, pero eternamente mozo, cantando aún á la orilla de las ciudades, donde se lucha en vano; se suspira en vano; se ríe en vano; se muere en vano....

E. RAMÍREZ ANGEL.

PRESUPUESTOS MUNICIPALES

Con tiempo.—Los consumos.— Un llamamiento.

Para el mes de Agosto, el de la capital, como los demás Ayuntamiento, deben formar el Presupuesto municipal.

No son nuestros Ediles una excepción.

Estos asuntos de carácter práctico, estos asuntos de significación económica, la obra de mayor importancia que realizan las Corporaciones populares, suelen tener de labor enojosa, lo que tienen de necesarios; y ocurre que las Comisiones que han de hacer el proyecto, lo suelen dejar para última hora, para cuando apenas hay términos hábiles de una discusión razonada y minuciosa, si ha de cumplirse con la ley á plazo fijo, y se quiere luego que sólo en dos ó tres sesiones interrumpidas, se lleve á cabo la obra económica de la que depende en gran parte la vida de la ciudad.

No ayuda para que otra cosa pueda suceder la opinión pública con estímulos, ni demostrando entusiasmos, la buena voluntad de los Concejales para imponerse un estudio, buscando el mejoramiento de la vida económica.

Ese público que acude en grandes masas y casi á veces constituye una coacción en el ánimo de los Concejales, cuando se trata de alguna escaramuza en cuestiones de carácter personal ó demandas en cuya resolución suele intervenir la pasión política; ese público ávido de grandes emociones, y que asoma en el salón de sesiones como á galería de circo, para presenciar un espectáculo; ese público que tanto gusta de que se digan cosas sus representantes en el Municipio, no parece por allí cuando se tratan las cuestiones de verdadera importancia é interés, cuanto se relaciona con la dificultad de confeccionar acertadamente un Presupuesto.

No podemos, fácilmente se nos alcanza, cambiar con un artículo, ni varios artículos de periódico la faz de las cosas, hacer que los vecinos, y singularmente los que luego censuran con dureza la gestión municipal, acudan á presenciar debates de Presupuestos que tanto interesan á todos.

Hay no obstante para la formación de los próximos Presupuestos, asunto excepcional que ya está en el ambiente, y que como el problema de abastecimiento de aguas en la ciudad, preocupa en Toledo más de lo que aquí suelen preocupar de ordinario los proyectos económicos del Ayuntamiento.

Se presentó hace unos meses por algunos Concejales, una moción de grandes vuelos en el buen deseo que lo propuesto acusa, pero de no tan fácil solución como pudieron imaginarse.

Nos referimos en lo apuntado á la sustitución por otros ingresos, de los que produce ahora, después de algunas mutilaciones en la tarifa general, el impuesto de consumos.

Es inútil decir que no hay en arbitrios ni contribuciones, nada que por la forma de su exacción principalmente parezca y sea más odioso que el impuesto de consumos: todos los Ministros de Hacienda que se suceden, lo estiman de igual manera.

Pero los Ministros de Hacienda, con estudiarlo mucho, no han dado todavía en la forma de sustituir este impuesto por otro ú otros, y se contentan con anunciar reformas para llegar gradualmente á tan anhelada sustitución.

Esta misma es la más grave de las dificultades con que luchan los inteligentes Concejales que firman la moción presentada en el Ayuntamiento, y pendiente del estudio de la Comisión de Hacienda, encargada de la confección del proyecto de Presupuestos.

Si no recordamos mal, entre lo que se propone por esos Concejales para llegar á la sustitución del impuesto, está el aumento considerable de los derechos del Matadero público, que necesariamente había de traducirse en aumento del precio de la carne, y esto aquí, donde hay muchas familias que no la gozan, ni aun atando un cuarterón con un hilo para que no pueda escaparse del puchero.

De cualquier modo, hay que decirse en uno ú otro sentido, porque precisamente concluirá en este año el término de duración del actual contrato de arrendamiento del impuesto.

Ya que tan poco público concurre á las sesiones del Ayuntamiento cuando se tratan estos asuntos ¿por qué no acuden algunos á nuestro campo neutral ayudando con sus razonamientos y criterio á que formemos opinión, ó por lo menos que la población se aperceba de lo que tanto afecta á la vida económica del vecindario?

HERALDO TOLEDANO abre para esto palenque, y hagamos, si otra no puede conseguirse, como cuando el problema de las aguas, atmósfera para que los Concejales tengan base cierta cuando estudien y resuelvan el asunto.

Queda hecho el llamamiento, y no será culpa nuestra si no responden y nos abandonan á nuestra propia, modesta iniciativa.

Notas de Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores de la capital, pasen aviso á la Administración de nuestro diario de las irregularidades que sufran en el recibo del periódico, en la seguridad que serán pronto atendidas sus reclamaciones.

A cuantos reciben nuestro diario en pueblos de la provincia, advertimos que última vez que les consideramos suscriptores obligados al pago del trimestre, de no recibir aviso hasta el día 4, en cuyo día procederemos á la impresión de las fajas y regularización definitiva de los libros de suscripción.

Los señores suscriptores que durante la época del verano salgan fuera de sus respectivos domicilios y deseen continuar recibiendo el periódico en el punto en que se hallen, bastará que lo avisen expresando su deseo con remisión de las señas para el envío a esta Administración.

NOTICIAS

Un crimen en Quero.—Telegramas recibidos de Quintanar de la Orden en la mañana de ayer, dan cuenta de haber sido muerto violentamente en la villa de Quero un joven llamado Emilio Clemente, y añaden que ha salido sin dilación para el lugar del suceso el Juzgado de instrucción del partido.

A la hora en que cerramos la edición no se han recibido otras noticias de este crimen en los centros oficiales.

Comunicaremos a nuestros lectores amplios detalles del suceso.

En la noche del 12 de Junio último, penetró en la taberna que tiene establecida en el pueblo de Torrijos Vicente Díaz González, un sujeto llamado Miguel Martín, quien después de beber unas copas de vino, dió á la mujer del tabernero, Elena del Río, un billete del Banco de España, de cincuenta pesetas, para que se cobrase el importe del consumo que había hecho.

La expresada mujer devolvió la cantidad restante en monedas de plata al Miguel Martín y éste abandonó el establecimiento poco menos que corriendo.

Hace unos días tuvo necesidad el dueño de la taberna de satisfacer una crecida cantidad de dinero y abonó para ello el billete de 50 pesetas que les había dado aquel individuo, y cuál no sería su espanto y su sorpresa al ver que le devolvían el billete, por ser falso á todas luces.

Vicente Díaz González ha efectuado toda suerte de pesquisas para encontrar á Miguel Martín y exigirle buenamente la cantidad que le entregaron como cambio; pero resultando infructuosas sus investigaciones, ha puesto el hecho en conocimiento del juzgado.

Parece ser que no ha sido ese el primer billete falso que ha puesto en circulación el precitado sujeto.

En el día de ayer no se hizo inscripción alguna en el registro civil de esta ciudad.

En el río Sévalo, que discurre por el término municipal de Belvis de la Jara, ha aparecido el cadáver de un hombre que pereció ahogado hace unos días estando bañando.

La Guardia civil del puesto de Valmojado ha prestado un importante servicio en Casarrubios del Monte.

Teniendo de modo confidencial conocimiento de que se fabricaba aguardiente clandestinamente en aquella villa, se personó, provista del mandamiento judicial y acompañada de algunos individuos para que testificasen en caso necesario, en el domicilio de Eusebio García Villaseca, al que hicieron saber el objeto de su visita.

Negó este individuo que fueran ciertos los hechos que se le atribuían, pero la guardia civil penetró en la casa y procedió á practicar un registro minucioso en todos sus habitaciones.

Esta diligencia dió resultados excelentes.

En una de las habitaciones interiores encontró la benemérita tres parrillas de aguardiente anisado, de las cuales contenían dos unas siete arrobas, de 25 grados alcohólicos, y la otra, dos arrobas, de 15 grados.

Como el dueño de ellas no presentase las guías correspondientes, la guardia civil se incautó de aquellas parrillas, depositándolas en casa del Sr. Al-

calde, y dando cuenta del hecho al Inspector de Alcoholes de ese distrito.

Quedó ayer suspendida en la Audiencia provincial la vista de la causa procedente del Juzgado de Toledo é instruida contra Cándido Alonso por el delito de disparo de arma de fuego.

Yendo la Guardia civil de correrías por el término de Villaseca de la Sagra, se presentó á ella el representante de la fábrica de harinas de Aceca, D. Teodoro Manuel, entregándole un escrito en que denuncia que un individuo llamado Catalino Fernández Santiago, vecino de Villaseca, ha allanado la morada del maestro molinero Pedro Puigdules, y amenazado al denunciante sin motivo justificado.

Catalino Fernández ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de Villaseca de la Sagra.

Deogracias y Eulalio Moreno Almonacid, vecinos de Camuñas, han sustraído una considerable cantidad de miés de cebada, de terrenos pertenecientes á su padre D. Manuel Moreno Rodríguez, y que fueron embargados á este señor por débitos al Ayuntamiento de aquella población.

El vecino de Torrico, Raimundo Sánchez Ramos, de 18 años de edad, ha incendiado inconscientemente una extensión de terreno sembrado de trigo y avena, de nueve áreas cuadradas, pertenecientes á los vecinos de Caleruela, Francisco y Eusebio Estrada.

Las pérdidas consistentes en tres fanegas y media de trigo y en una y media de avena.

El Juzgado entiende en el asunto.

Se ha dado conocimiento al Juzgado municipal de esta ciudad, que á su vez lo ha comunicado al de instrucción, de que Victoriano Fernández Cebrían, de esta vecindad, sufre lesiones que el día 12 del mes último le infirió su convecino Isabelo López Barroso.

Practicando diligencias la Guardia civil del puesto de Velada sobre un hurto de carbón cometido el día 25 en la dehesa *La Calera*, sita en término de Navamorcuende, ha encontrado en el domicilio de un individuo llamado Higinio Pérez, diez arrobas de aquel combustible y en el de Miguel Cerros dos de ellas, que contenían unas 20 libras de miel, que hurtó este individuo de unas colmenas propiedad de Marciano Ruiz.

En el inmediato pueblo de Guadamur ha herido en la cabeza Segundo Pérez Villarrubia á un sujeto llamado Santiago Espinosa y López.

El estado del herido, al decir del Médico que le asiste, reviste gravedad.

La Guardia civil de Consuegra ha sorprendido con dos cargas de quejigo, hurtadas en el quinto *Valdespino*, de la propiedad del Sr. Díaz Cordovés, al paisano Manuel Gutiérrez López, de cincuenta años de edad, casado y arriero de oficio, denunciándole ante el Juzgado municipal correspondiente.

El Juez de instrucción de Illescas instruye sumario contra el vecino de Yuncillos, Victoriano Muñoz Pavón, por usar públicamente, sin la correspondiente autorización, el distintivo de guarda particular jurado.

La Guardia civil ha puesto á disposición del Juzgado de Torrijos, por hurtar varios sacos de habas secas á Florencio Fernández, á Hermenegildo Castaño Corrales, Mariana López Cid, Eugenio Malpica, Rafaela Castaño y Fermina Silvestre.

Por usar escopeta sin licencia de uso de armas han sido denunciados en San

Román, Raimundo Al...ieto, y en Consuegra, Juan Perulero Galán.

Han sido nombrados nuevamente corresponsales de HERALDO TOLEDANO en Mora de Toledo y Noez, respectivamente, nuestros queridos amigos D. Lorenzo Delgado y D. Celestino Gamero.

Los elementos radicales de nuestra ciudad trabajan activamente para organizar la manifestación que se proponen celebrar el domingo próximo, secundando las instrucciones recibidas de Madrid.

Parece que á esta manifestación acudirán republicanos, socialistas, demócratas y liberales.

La manifestación se organizará en la Plaza de Zoocodover, no teniendo más trayecto que desde este punto hasta el Gobierno civil, en que ó se entregará un Mensaje ó se indicará al Gobernador civil que telegrafe á Madrid dando cuenta de la manifestación y su objeto.

En las varias tertulias que se forman al aire libre en las calles más céntricas de la población, se hablaba de este asunto, no siendo unánimes las opiniones respecto á los que debían asistir y tomar parte directa en la manifestación.

D. Antonio Sánchez Morate.

Apremios de tiempo, exigencias de ajuste y oportunidad en la elección de originales para la confección del número, fué causa de que no diéramos anteayer cuenta del fallecimiento de una personalidad conocida, hombre de actividad política, medico bien conceptuado, honrado ciudadano y perfecto caballero, que todo esto fué D. Antonio Sánchez Morate, y cuya particular amistad nos honramos, y cuya muerte ocurrida en la madrugada de anteayer, hemos sentido mucho.

Morate, según todos le llamaban, era un carácter, y era de los que aun familiarmente hablan con exquisita corrección su idioma, pareciendo á veces, por expresarse bien, casi discursos sus conversaciones.

Era un carácter, decimos, y lo era porque no transigía nunca en todo aquello que constituía parte de sus íntimas convicciones en la profesión á la que se dedicaba, en los problemas sociales y en las luchas de la política, pero siempre corecto discutía, no disputaba, y su conversación resulta ba por este motivo agradable.

Había pasado en poco tiempo por muy rudos golpes, desgracias de familia que agobian el cuerpo y deprimen el espíritu, y enfermo y resignado, se apartaba cuanto podía del trato social en sus últimos meses de su vida.

No esperaban su familia ni sus más íntimos amigos tan rápido desenlace, que si su enfermedad produce muchas veces igual funesto resultado, son más los casos de larga prolongación del mal.

Su muerte ha sido muy sentida en la población.

Crea la distinguida familia del finado, que de todo corazón tomamos parte en su duelo.

BADULAQUE

Decían que era un leco ¡Pobrecillo! Quizás el estoicismo del vencido afectaba aquella fama de idiotéz con que le consideraban las gentes.

En su desgracia había podido apreciar, plenamente, que las sonrisas de la adulación, sólo están destinadas para los ricos, mientras que la cruel indiferencia, es el patrimonio, ó como si dijéramos, el pan nuestro de cada día de los necesitados y de los pobres.

No obstante, él, que tanto había sufrido en su descenso hasta llegar al estado precario en que se encontraba, no sólo de posición, sino también de medios que usar para su legítima defensa, contra las injusticias de que, según decía, era la víctima, se había hecho sentencioso y filosófico, con esa conformidad especial de que sólo disfrutan las almas grandes.

El desprecio á todo lo pequeño había encontrado albergue en su corazón, cambiando su carácter, y aquél que un día, por los arcos de la mente, se vió privado hasta de un hogar honrado en donde poder hallar el lenitivo para sus penas, en donde poder ofrendar sus paternales caricias á los seres engendrados.... por la loca fantasía de su mente, y en donde buscar el natural calor para los sentimientos de su alma, tras enérgica protesta, veía pasar por su lado, sin inmutarse varios de lo que le explotaron en su prosperidad y le abandonaron en la desgracia.

Su moreno rostro, tostado por el aire y por el sol, recibidos continuamente, carecía de esa tonalidad propia de los seres vivientes, y la fijación de sus facciones tenían algo de la mueca de la cariatide, y mucho de las inmóviles facciones de la esinge; sus ojos apagados y soñolientos no reflejaban esa luz natural de la inteligencia, pero tenían un algo que, como burla, podía traducirse.

¿Estaba loco? No era fácil contestar, con exactitud, á esta pregunta; pues aquel hombre que, de estarlo, hubiera cometido alguna locura, con tranquilidad de mármol ó de santo, recorría las calles de la población con paso lento, afectando esa tranquilidad propia de que sabe que no tiene prisa, porque no se le espera en ninguna parte, y que el final de la jornada está en el término de la vida, el cual ha de llegar indefectiblemente.

Recibía estoica y respetuosamente la dádiva ó el saludo que la caridad ponía en su mano ó el recuerdo de pasados tiempos le ofrecía, y deteniendo el paso un sólo instante, continuaba después marchando, como si fuera esto el único móvil de su existencia.

¿Quién era? Nadie podía decirlo, desconocido para todos, unos afirmaban, de vidas, que tuvo posición y carrera; otros, que sólo fué, siempre, un pobre diablo; en resumen, que de aquel ser, que unos tenían por loco y otros por cuerdo, nada de cierto se sabía, no faltando quien tuviera el pleno convencimiento de que sólo era un maltratado de la suerte, un vencido, ó por mejor decir, un desdichado.

Pasado tiempo, desapareció su persona en absoluto, sin que nadie se preocupara por ello, ni la población le echara de menos, sólo sí se dijo (pero como rumor), que en una mañana de invierno se le habían encontrado muerto, sentado en un escalón del patio del Manicomio, y que á su lado dormitaba un perro, como en demostración de que muchas veces la fidelidad sólo la conservan los animales.

G.

HERALDO TOLEDANO

admite esquelas de defunción hasta las cinco de la madrugada, que hace públicas en su diario á las ocho de la mañana.

Los precios son económicos y con arreglo al tamaño que tenga la esquela.

LA GACETA

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes resoluciones:

Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden rectificando otra de 2 del actual, inserta en la *Gaceta* del 15, resolutoria del expediente de las oposiciones á escuelas de niñas de Canarias.

TRIBUNALES

AUDIENCIA PROVINCIAL

Causa por robo contra Pedro González y su hija Concepción.

Ayer invirtió el día el Jurado en la vista de esta causa.

El Fiscal, en su escrito de conclusiones, sostenía que en la madrugada del 22 de Septiembre de 1907, en el pueblo de Garciotún, el Depositario de fondos municipales, hoy procesado, y en cuya casa se custodiaba el arca de caudales del Ayuntamiento, puesto de acuerdo con su hija Concepción, practicaron un orificio en la expresada caja, se aprovecharon y sustrajeron con ánimo de lucro de la cantidad de 7.012,63 pesetas, habiendo concurrido en el hecho la circunstancia agravante de abuso grave de confianza.

La defensa, encomendada á D. Ruperto Lafuente, negó la realidad de estos hechos, afirmando, por el contrario, que el robo fué realizado por otras personas.

La indagatoria de los procesados fué larga y minuciosa.

La defensa ofreció la particularidad de haber presentado en juicio, llenando las deficiencias del sumario, fotografía de la puerta que fué ó apareció fracturada, un plano de la casa y un dibujo á pluma, diseño de la misma y corral.

La vista de esta causa ha sido suspendida ya dos veces para nuevas informaciones, y por cinco veces se ha solicitado ampliación de pruebas.

En el Establecimiento de objetos de escritorio de José María Fernández, calle del Comercio, núm. 6, se admiten toda clase de encargos de trabajos tipográficos para la Imprenta Moderna.

Lo van á matar á obsequios.

Desde que ha llegado á España El célebre Presidente, Si la memoria no engaña, Y cuento perfectamente; Son ya siete las comidas De carácter oficial A Sáenz Peña, que unidas A las de amor fraternal De Blasco Ibañez y alguna Que no dicen todavía, No tiene el hombre, ninguna Hora libre cada día.

Está bien que se le adule, Pero necesita crece, Un estomago de hule Para tanto banqueteo.

Como es un hombre muy listo Y de observación muy fina, No hay que dudarle, está visto Que al volver á su Argentina,

Pondará la fineza, Pero sin que sea insulto, Dicho con delicadeza Por ser de talento y culto, Dirá:—Tiene tres bemoles

Lo que pudo suceder: Como allí los españoles Sólo piensan en comer,

Todo el que á obsequiar se mete (Porque no es un mal no callo), Pues... enjareta un banquete En menos que canta un gallo.

No es fácil que se me borre Si recuerdo la excursión; Allí el peligro se corre De morir de un atracón.

F.

Heraldo Toledano.

PERIÓDICO POLÍTICO INDEPENDIENTE. Es el diario de mayor circulación en la provincia; el de más información y conveniente por la eficacia de su publicidad á los señores anunciantes; periódico en el que caben todas las opiniones y por eso le denominamos el periódico de todos y periódico para todos.

Información telefónica y telegráfica.

DESDE MADRID

(POR TELÉFONO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

El Presidente de la Argentina.

A despedirse de S. M. ha estado hoy en Palacio el Presidente electo de la República Argentina Sr. Sáenz Peña.

El Rey ha estado afectuoso con el ilustre huésped, enterándose de los asuntos de actualidad en aquella República, manifestando al Sr. Sáenz Peña sus sentimientos por el atentado anarquista ocurrido en el Teatro de Colón.

El Sr. Sáenz Peña ha salido complacido de su visita en Palacio.

Esta noche se celebra en la Embajada Argentina un cotillón que será dirigido por la bella embajadora de aquella República, y a la Embajada concurren ilustres personalidades de la política, de la aristocracia y de la Banca de Madrid.

Campaña republicana.

La minoría republicana ha vuelto hoy a reunirse para cambiar impresiones y tomar acuerdos, respecto a su intervención en el próximo debate político con ocasión de discutirse el Mensaje de la Corona.

Los republicanos acentuarán su actitud ya conocida en la cuestión religiosa, aplaudiendo la conducta radical del Sr. Canalejas, ofreciéndole su apoyo y alentándole para que no desmaye frente a la actitud de los clericales.

Los sucesos de Barcelona serán también tratados con amplitud por la minoría republicana del Congreso, analizando después las últimas crisis ministeriales.

No han llegado a tomar acuerdos en los asuntos iniciados además de los ya dichos, quedando pendiente todo ello de otra reunión que se celebrará mañana.

Para la comisión de presupuestos en el Congreso han designado dos candidatos.

Madrid afortunado.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido a Madrid el primero y tercer premio, y no hay que decir si esto habrá producido satisfacción a los madrileños.

Viaje de los Reyes.

Según estaba anunciado, hoy han salido para San Sebastián los Reyes D. Alfonso y D.^a Victoria.

A despedir a las augustas personas han estado en la estación del Norte el alto personal palatino, Mi-

nistros y varias altas jerarquías militares.

Ya repuesta S. M. la Reina Cristina saldrá también mañana para la capital de Guipúzcoa.

El Congreso.

Se ha verificado en la sesión de hoy la elección de cargos para la Mesa del Congreso, del modo que anunció la prensa de la mañana.

El Conde de Romanones ha obtenido 255 votos.

Consejo.

Bajo la Presidencia del Rey se ha celebrado esta mañana Consejo de Ministros.

El Presidente informó al Monarca de los asuntos de más palpitante actualidad política y de los más importantes del extranjero, dedicando en este punto especial atención a los combates en Casablanca entre las tropas francesas y los cabileños, y advirtiéndole que las versiones respecto de estos encuentros de armas, son contradictorias, siendo para unos una franca victoria de los franceses, entre tanto que otros la consideran una derrota, creyendo el Sr. Canalejas que hay en todo ello mucho de exagerado, y no esperándose que tenga mayores consecuencias, aunque dándose por seguro haber sido llamado a París el jefe de las fuerzas francesas en Africa.

Dió también el Presidente del Consejo de Ministros cuenta a S. M. el Rey de las numerosas felicitaciones que recibe por la conducta del Gobierno en la llamada cuestión religiosa, sin que tampoco deje de ser considerable el número de las protestas que recibe, y por fin, en este punto, el jefe del Gobierno manifestó que la lucha, hoy sostenida en este punto, no deja de ser expresión de vida de los pueblos, exponiendo sus diferentes ideas en manifestaciones, como la del próximo domingo en Madrid, que promete ser muy importante, cuya manifestación se verificará por la tarde y no por mañana, como se había dicho. A este discurso del Presidente, quedó en realidad reducido el Consejo de esta mañana.

El discurso de Romanones.

Verificada la elección de Mesa en el Congreso, al tomar posesión de su cargo de Presidente el Conde de Romanones, pronunció el discurso de gracias que es costumbre, elogió a los que le han precedido en igual cargo, y dirigió un saludo de bienvenida a la representación del partido socialista en el Congreso.

Próximo regreso del Rey.

En la creencia del Gobierno de que ha de terminar en breve la dis-

cusión del Mensaje de la Corona en el Senado, y como cuando esto suceda ha de ir una Comisión de Senadores para entregar al Rey la contestación al discurso, vendrá el Monarca a Madrid para que esto pueda realizarse, lo mismo que sucederá cuando termine la discusión política próxima a iniciarse en el Congreso.

El juramento.

Se ha presentado en el Congreso una proposición encaminada a reformar las leyes de procedimiento en los Tribunales de justicia, sustituyendo el juramento por la simple promesa.

La manifestación del domingo.

Hay entre los elementos radicales de Madrid gran animación y actividad extraordinaria para la manifestación que ha de celebrarse el domingo por la tarde en Madrid, con cuyo acto simpatiza el Gobierno, aconsejando a sus amigos que tomen parte en él.

A la manifestación irán también, además de los demócratas, republicanos y socialistas, los liberales y algunos Diputados de tal significación política; se proponen asistir con sus familias.

Es, pues, indudable que la manifestación del domingo ha de ser extraordinariamente numerosa.

Contra el terrorismo.

En la sesión del Congreso ha declarado el Sr. Bochs, que los Diputados catalanes votarán como un solo hombre, cualquiera ley por dura que sea, encaminada a suprimir y reprimir la campaña terrorista en Barcelona.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Frías.

Señores: cómo nos pone
De adobo en esta ocasión
El democrático pueblo,
Primera tercera dos
Por saber noticias de
La langosta ó el saltón;
Ya es doña *tercia tres prima*
La que tal frase lanzó,
O don *tres con tres segunda*,
Que repite lo que oyó,
O no se fijó al oírlo,
O ¿quién sabe! a lo mejor
El piensa se dice así...
Y uno *tres primera*, no
Tomó, y les pongo los puntos,
Porque me falta... valor.

Solución a la anterior: TRABAJO.

En la Imprenta Moderna se hacen membretes de cartas a UNA peseta, tarjetas de visita a 1,25 el 100 y a 2,75, de luto, con sobres.

MOTORES DE GAS POBRE

LOS MÁS BARATOS, LOS DE MENOR CONSUMO

LOS MEJORES

Máquinas de vapor y calderas.—Motores eléctricos y dinamos.—Maquinaria para todas las industrias.—Instalaciones para riegos.—Maquinaria y herramientas para minas, accesorios, tuberías de hierro, goma y lona, herramientas para talleres y fábricas.

GODINEZ, MORENO Y C.^a, Ingenieros

CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 44—MADRID

ALBUERA, NÚM. 2—SEVILLA

SE DESBAN AGENTES ACTIVOS

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY

Casto y Secundino, Mártires; Teodoro, Presbítero; Araón, Sacerdote; Domiciano, Adad, y Teobaldo, Ermitaño.

La Misa y Oficio divino son de la octava de la Natividad de San Juan Bautista, con rito doble y color blanco.

**

En el convento de Santa Isabel, de esta ciudad, se celebrará un solemne triduo consagrado a San Antonio de Pádua, que dará principio pasado mañana.

Predicará el eminente orador sagrado Sr. Frutos Valiente.

PÉRDIDA

Desde la plaza de Zocodover al paseo de la Vega, ó desde este punto al mismo de partida, por el paseo de la derecha de la carretera a la Puerta del Cambrón, y desde aquí al Colegio de Doncellas, se extravió anteayer un ALFILER forma IMPERDIBLE.

Se gratificará a quien lo presente en casa del Comandante Sr. Blanco, plaza de Zocodover, 51, piso 4.º

Tonifébricina-Jiménez, sin rival contra las CALENTURAS, a la vez que inmejorable tónico.

JARABE BALSÁNICO ANTICATARRAL JIMÉNEZ INALTERABLE

La Farmacia

de las Tendillas donde se preparan estos específicos, se ha trasladado por reformas de local a la calle del *Cardenal Lorenzana, número 4* (frente al Instituto).

Justo Villarreal.

Procurador de los Tribunales.

Misericordia, 9, principal

(Casa de Mesa.)

Teléfono 240.

Toledo.

Taller de Encuadernación

de

Santiago Torres.

Plaza del Salvador, 4.

Se hace toda clase de encuadernaciones a precios sumamente económicos.

Carpetas de todas clases y tamaños.

Academia de Idiomas

dirigida por

Don Vicente Tormo

Cristo de la Luz, 10.

FRANCÉS é INGLÉS, habla y escrito.

Esta Academia hace la preparación completa para la carrera Comercial, Teneduría de libros, Correos, Bachillerato, Banco de España, Magisterio, etc.—Inter-nado.

Pídase reglamento.—Enviase gratis.

TOLEDO

GUTENBERG, IMPRENTA MODERNA. Capuchinas, 2.

—¡Bueno!
—Es más fino y se puede estropear al contacto de la hoja caliente.
—¿Y qué?
—Que la señora lo advertiría y podría perjudicarnos.
—¡Ah!
—Sí; se puede ser un canalla, pero tener cierta honradez en el desempeño de nuestras canalladas.
Sidonia se puso a reír.
—¿Y la joven?—Preguntó.
—¡Ah! la joven; no hay máquina para esta noche. Es necesario esperar a mañana... después... Boitard es buen consejero—y así diciendo, Onésimo guardó el paquete en su bolsillo; algunos momentos después la digna pareja dormía en un tranquilo y virtuoso sueño.

XXVII

La noche y una parte del otro día pasaron sin otro incidente.
La casa amueblada tenía su faz habitual, y cada uno de los huéspedes habíase dirigido a sus ocupaciones; Raul, únicamente, no había salido.
Cerca de una media hora después, que tan diestramente le fueron robados sus papeles, habíase despertado, y a ninguna causa artificial atribuyó su primer sueño.
Sidonia juzgó inútil dar a su vecino la representación nocturna que Onésimo le había anunciado.
El capitán Meriadek había salido por la mañana, diciendo a Aroun:
—Voy a hacer unas visitas al ministerio de la guerra; probablemente no comeré hoy en casa, pero a las nueve de la noche estaré aquí. Ya tú conoces al magnetizador.
—Efectivamente.
—Dile que me espere si llega antes que yo.

—Muy bien, vuestra entrada; parecíais de Caudebec propiamente: mi felicitación, corderos míos. Por la ventana os ví a todos menos al joven de los documentos.
—No salió de su cuarto.
—Ya lo sé. Oí que lo decían en la mesa redonda.
—¿Entonces debísteis ver al capitán?
—Sí.
—¿Y al spahi?
—También.
—Y a la joven árabe.
—Naturalmente; y oí algo de sonambulismo.
—Es verdad.
—Lo cual me ha dado una idea.
¿Y es?
—Vais a verlo, queridos míos. Paseándome por el pasaje, me he puesto mis vestidos ahumados, que me hacen otra cara. ¿Comprendéis?
—Sí, sí—dijo Onésimo.
—He esperado pacientemente, pensando que el capitán no iría a acostarse, sin fumar un cigarro y tomar un vaso de cerveza. Y efectivamente, así ha sido.
—Es verdad—dijo Sidonia—él salió el primero.

atrevo yo a desvalijar los almacenes de Louvre enteros.
—Sí, pero sería necesario dar a fumar algunas cajas de cigarros.
No se trataba, precisamente de desvalijar a Raul el pobre mozo, no tenía reloj, ni alhajas, ni dinero y su vestuario no valía tres luises siquiera.
Onésimo, se quitó las botas y con los pies desnudos se dirigió sin hacer ruido.
Sidonia, se puso a hacer voluptuosas cosquillas al dormido, registrándole con pasmosa habilidad.
—No tiene nada—dijo.
Después abrió uno a uno los cajones de la cómoda: un poco de ropa blanca y algunos útiles y nada de estuche.
En un rincón, una maleta vieja fué registrada con igual resultado.
—¡Nada!
—Pero qué—murmuró Onésimo.—¿Es que hemos sido robados?
De pronto, divisa sobre la chimenea una estatuilla de Guerard, de metal.
—¡Ola, ola, quién sabe!—y cogiendo la estatua la vuelve del revés.
Como todos los broncees, la estatua estaba hueca y dentro de ella se encontraba el

Droguería y Perfumería de Julio González y Hermanos.

Gran surtido en pinturas, esmaltes, barnices, tubos de colores al óleo para pintura artística, pinceles y pastillas para acuarela.
Ortopedia, gomas, específicos, drogas de todas clases y productos químicos para las artes y la Farmacia.
Perfumería fina de las mejores marcas.
Depositarios de las acreditadas placas fotográficas *Scheleussner*, extrarápidas, muy limpias, fáciles de manipular y de excelentes resultados siempre.
Son las más económicas. Véanse nuestros precios:

Placas de $6\frac{1}{2} \times 9$, á pesetas 1,40 la caja.
> de 9×12 , á 2,50 >
> de 13×18 , á 4,00 >
> de $4^6 \times 10^7$, á 1,40 >

Máquinas fotográficas, propias para principiantes, desde 11 pesetas.
Placas Lumière, películas, postales y papeles sensibilizados de todas clases y medidas.
Reveladores y viro-fijadores.
Prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas para laboratorio, trípodes, cartulinas y toda clase de accesorios y productos fotográficos, á precios sumamente económicos.

Vísitala esta casa.—Calle de Garcilaso de la Vega, 1 y 3.—Toledo.

La Madrileña. ZAPATERÍA

Hombre de Palo, 2.—Toledo.

Todo se vende barato —en esta Zapatería,—desde el más tosco zapato —al calzado fantástica.—Clase buena, claro está,—por fuera y por el revés,—aquí á ninguno se da —el timo del portugués.—¡Qué zapatitos, un sueño! —no le supera ninguno,—hacen hasta el pie pequeño —calzando un cuarenta y uno.

Hemos competido con las tres *BES* en la venta: BUENO, BONITO Y BARATO

Celedonio Cruz.

Bolsos y cestas maletas para viajes.

Mecedoras de lona y rejilla.

Camas de madera y hierro.

Cuadros, espejos, baúles, jaulas, plumeros y bastidores para bordar, etcétera, etc.

Muebles de todas clases y gustos.

Comercio, 19 y Cordonerías, 14.
Teléfono 136.

¡Labradores, hortelanos!

Para que tengáis buenos rendimientos en vuestros sembrados, hay que comprar semillas en casa de

GARIJO

Fábrica de cordelería, calzado, alpargatas, harinas y granos de todas clases. Comida para los pajaritos.

¡Señoras, á comprar cordeles para toldos y persianas y de todo para fabricarlos!

Zocodover, 10.—Toledo.

(JUNTO AL CAFÉ IMPERIAL)

Confitería de Telesforo de la Fuente.

Zocodover, 47 al 50.—Teléfono 234.

Gran surtido en pasteles, dulces, caramelos, bombones, fiambres de todas clases y bocadillos. Depósito de los vinos finos rioja, Federico Paternina. Especialidad en mazapán en barra y torta suiza.

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA & ÓPTICA & ELECTRICIDAD
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

RELOJERÍA

Surtido completo en todas clases de Relojes.—Relojes *extraplano* desde 3 pesetas.—Relojes *Roskopf*, *Longines*, *Juvenia* y de todas las más reputadas marcas.—Reguladores, Despertadores, Cadenas.—Taller especial para toda clase de computuras.

ÓPTICA

Anteojos de Roca precisión; únicos que conservan la vista, desde 8 pesetas. Anteojos de todas las clases de cristales higiénicos.—Lentes y gafas con cristales ahumados, amarillos, verdes, azules, etc.—Gemelos para teatro, campo y turismo. Gemelos Prismáticos, militares Goerz y otras marcas acreditadas.—Barómetros, Termómetros, Higrometros.—Armaduras de oro, enchapadas, níquel y acero; cristales, muelles piezas de recambio.—Se combinan anteojos por recetas de los señores Oculistas.

ELECTRICIDAD

Arañas, brazos, cristalería y toda clase de aparatos para luz eléctrica.—Material para luz, timbres y teléfonos.—Ventiladores, arcos, aparatos de medida.—Lámparas para todos los voltajes de Toledo y su provincia desde 0,50 pesetas.—Lámparas de filamento metálico de las marcas *Orran*, *A. E. G.*, *Phillips*, etc.—Proyectos y presupuestos para instalaciones eléctricas.—Se remite gratis á quien lo solicite interesantes folletos de cualquiera de los artículos de la casa.

CASA FUNDADA EN 1820.

Caldas de Oviedo.

Aguas naturales azoadas bicarbonatadas, de reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Según recientes ensayos del eminente químico Dr. Muñoz del Castillo, estas aguas son grandemente radioactivas, lo que viene á aumentar y avalar sus indicaciones.

Balneario de primera clase, premiado con medalla de oro en varias exposiciones.

Temporada oficial: 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

La Guía del bañista se facilita gratuitamente en TOLEDO, calle de San Salvador, núm. 4.

Colegio

de

Nuestra Señora del Consuelo.

Incorporado al Instituto General y Técnico.

1.º y 2.º enseñanza.

Menores, 14.—TOLEDO

Director:

D. Zacarías de San Vicente y Arce.

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

VACUNA SUIZA

SUERO ANTIDIFTERICO
SUERO ANTIESTREPTOCOCCICO

Eficacia garantizada; únicos que cada tres meses son devueltos al Instituto Suerooterapico-Grenoble-Isere (Francia), para ser cambiados por otros recientes.

Todos los Médicos saben que los sueros medicinales, pasado cierto tiempo, pierden actividad, acabando por ser nocivos.

Remesas por correo, previo envío de su importe.

FARMACIA DE SANTOS
Plata, 23.—Toledo.

Gutenberg,

Trabajos tipográficos de todas clases en negro y en colores.

Impresión de libros, con pagos al contado y á plazos.

Tarjetas, membretes, circulares, prospectos, esquelas de funeral, recordatorios, etc.

Modelados de todas clases, ajustados á las disposiciones legales vigentes para Ayuntamiento y particulares. Despacho permanente, es decir, día y noche.

Encargos por correo, telégrafo y teléfono.

Plaza de las Capuchinas, núm. 2—TOLEDO—Teléfono 89.

Imprenta Moderna.

106 HERALDO TOLEDANO

famoso estuche, volvió á colocar en su sitio la estatua.

Después volvieron ambos á su habitación, cerrando de nuevo la puerta, mientras Raul, continuaba disfrutando de un sueño profundo en la butaca.

Onésimo volvió á dejar la palmatoria sobre la mesa.

Después abrió la maleta, como había abierto el saco de viaje, y de esta maleta sacó una cajita cuadrada que colocó cerca de la bujía.

La cajita contenía un cuchillo de hoja muy fina, un sello con diferentes iniciales y lacre de todos los colores.

Se le hubiera creído el equipaje de un canciller de legación.

Estos útiles preparados, Onésimo abrió el estuche.

El estuche encerraba un envoltorio de papel, sellado por los dos extremos y por el medio.

Apenas Onésimo lo hubo palpado dijo á Sidonia:

—Esto es un primer envoltorio.

—¿Crees tú que hay otros?

—Sellado igualmente que éste; pero con sellos más pequeños.

—¡Ah!

PONSON DU TERRAIL 111

prendióse de toda etiqueta, y dirigiéndose á Sidonia, exclamó:

—Creo, mi gatita, que por aquí tendréis algo que trasegar.

—Sí, hemos traído una botella de ajenjo—dijo colocando tres vasos sobre la mesa.

Boitard comenzó la composición de su ajenjo, vertiendo gota á gota el agua, y sin dejar de mirar á Onésimo.

—Y bien, ¿qué hay de nuevo?

—La mitad de nuestra tarea ya está hecha.

—¡Ya!

—Tenemos los papeles que el estuche contenía.

—¡Bah! No era eso lo más difícil.

—Sí, bastante más difícil es habérselas con el capitán—murmuró Sidonia.

—Y con el spahi, un buen perro de guardia—añadió Onésimo.

—Me los sé de memoria á los dos—dijo Boitard, bebiendo á pequeños sorbos su ajenjo.

—¿Cómo los conocéis acabando de llegar!

Boitard levantó los hombros.

—Anoche dijo éste—yo estaba en el pasaje cuando llegásteis.

110 HERALDO TOLEDANO

—Muy bien, capitán.

—Tú velarás por Fatma.

—Como siempre, capitán.

Un cuarto de hora más tarde, un caballero de figura respetable, con traje negro, penetraba en el despacho, donde Perdicol se encontraba fumando su pipa.

—Perdonad—dijo á éste.—Yo soy el abogado Boitard, y he recibido aviso de uno de mis clientes hospedado aquí.

—¡Ah!—dijo Rosita.—Mr. Onésimo Furnet.

—De Caudebec—añadió Boitard.

—Señor, si fuérais una linda señorita, no se os esperaría con mayor impaciencia.

—¿Es verdad?

—Ya han bajado cinco veces para saber si habfais venido.

—Entonces, subo—dijo Boitard.

—Piso 3.º, número 9—indicó Rosita.

El abogado tomó la escalera con más rapidez que pudiera esperarse de su edad y en un momento se encontró frente al número 9.

—Por fin—exclamó Onésimo.

—Ya os esperábamos—añadió Sidonia.

Los tres se encerraron en la habitación.

Entonces el hombre del traje negro des-

PONSON DU TERRAIL 107

—Ahora lo veremos—y cogiendo el cuchillo lo aproximó á la bujía.

Cuando lo juzgó bastante caliente, se dispuso á quitar los sellos con tal limpieza y con una habilidad tan maravillosa, que el lacre saltó sin perder ni la más ligera parte.

Una vez desenvuelta la primera envoltura, una segunda vino á confirmar la opinión de Onésimo.

A los pocos momentos obraba en poder de éste toda la documentación de Raul, y en el estuche de hierro blanco, un envoltorio semejante en todo al anterior, podía haber creer al artista que nada faltaba de lo que él poseía.

Colocado nuevamente el estuche en su sitio y de nuevo cerrada la puerta, exclamó Onésimo:

—El juego está hecho.

—¿Y qué vamos á hacer de esto?—preguntó Sidonia.

—Esto es, nuestros dos billetes de mil francos.

—Pero tú podías abrir el paquete como has abierto el anterior?

—No.

—¿Por qué?

—Mira bien este papel.